

Actividad 3

EQUIPOS DE SALUD

Objetivos: identificar trayectorias reproductivas y familias diversas.

Problematizar la idea de un modelo de familia tradicional como el único modelo posible.

Reconocer las posibilidades de mejoras en la atención de la salud, que sean respetuosas de la diversidad y los derechos.

Desarrollo: antes de comenzar la actividad, puede ser necesario poner en común el significado de algunos términos, que se encuentran en el glosario del cuadernillo, para que todo el grupo pueda contar con el mismo conocimiento: cis; hetero; bisexual; no binarie; intersex; varón trans. ¿Qué otros términos se podrían aclarar?

Luego, se les pedirá a las personas participantes que formen grupos y que lean con detenimiento todas las historias y que elijan 4 protagonistas. Tomando las descripciones de cada protagonista, deberán ampliar los relatos a partir de las preguntas que se encuentran al final de manera ficcional y creativa. Es importante aclarar: en las historias desarrolladas a continuación cualquier similitud con la realidad es pura coincidencia.

Tarjetas de protagonistas

Juana tiene 38 años, es una mujer cis y trabaja como conductora del tren Roca, que viaja entre las estaciones de La Plata y Constitución. Tiene 3 hijos varones. Desde que tuvo a su último hijo no pudo volver a hacerse controles de salud.

Agus tiene 36 años y es una persona no binaria. Está en pareja con Tadeo desde hace 7 años, y hace poco se recibió de la carrera de abogacía.

Mora es mujer cis, tiene 31 años y está por recibirse de ingeniera en sistemas. Desde que tiene memoria, quiere ser mamá y decidió ocuparse de ese proyecto apenas se reciba. Estar en pareja no es una condición indispensable para ella, con su grupo de amistad se sostienen y sabe que puede contar con sus amistades.

Martín es varón cis y cumplió 33 años en abril. Juega, entrena y compite en la selección de básquet sobre silla de ruedas. Hace unos meses se separó de su pareja de muchos años porque quiere ser papá y sus proyectos no coincidían.

Leila tiene 28. Se mudó a Quilmes hace 4 años para estudiar en la universidad y todos los años viaja para las fiestas a Chile, a visitar a su familia. Le cuesta viajar porque no siempre encuentra con quien dejar a sus dos perros. Trabaja en un C.A.J. (Centro de Acceso a la Justicia) acompañando a personas que sufren situaciones de violencia.

Sabrina trabaja hace 10 años como profe de nivel inicial. Tiene 42 años y es travesti. Hace casi un año conoció a Lea y el mes que viene se mudan a vivir juntas.

Lea cumplió 39 hace un mes. Toca el güiro en una banda de cumbia hace ya muchos años y hace poco se nombra como lesbiana. Después de un recital conoció a Sabri y fue la primera persona con la que quiso ponerse en pareja.





Facundo es un varón intersex, tiene 37 años y trabaja en una cooperativa ambiental de reciclaje en Los Hornos. Hace 3 años que está en pareja con Nicolás, él vive en la ciudad de Junín.

Tadeo es varón trans y tiene 40 años. Hace 3 que empezó a transicionar y milita en un centro cultural de su barrio, donde conoció a Agus, su compa. Hace unos meses que está estudiando para ser promotor de salud.

Jona es una persona cis, que vive en Tigre. Después de trabajar muchos años en la informalidad, consiguió trabajo en el municipio. Vive junto a 4 amigos en una casa grande que alquilan.

Preguntas:

- ¿Cómo son sus familias?
- ¿Desean ampliarla?
- ¿A dónde buscarían información reproductiva o no reproductiva?
- ¿Qué dificultades y apoyos pueden aparecer si van a un centro de salud?
- ¿Quiénes desarrollan las tareas de cuidado dentro de su familia?
- ¿Qué tareas de cuidado realiza cada protagonista?

Se socializarán entre las y los participantes las distintas historias, habilitando la posibilidad de intercambiar opiniones. En la puesta en común se buscará hacer hincapié en cómo se sintieron imaginando cada personaje, compartiendo reflexiones sobre las tareas de cuidado y también en lo que respecta a la atención en salud.

Cierre: para cerrar la actividad se sugiere leer el siguiente relato, que refiere a una historia real, con la intención de que quienes participan se vayan reflexionando sobre el mismo y puedan traer nuevas preguntas en un próximo encuentro.

Siempre quise ser mamá. Si bien la decisión de ser madre estuvo presente en mí desde que tengo recuerdo, comencé a averiguar posibilidades para concretarlo a los 36 años. En ese momento no tenía pareja, no creía que mi decisión de ser madre estuviese ligada a estar con alguien, o un poco sí. Pero no era mi caso. Lo hablé con amigas, algunas de ellas eran madres y si bien les llamó la atención mi decisión, decidieron acompañarme en este proceso. La primera opción que hablé con amigas fue la de adoptar, pero también sentía y fantaseaba con estar embarazada y poder gestar. Así que fui a una ginecóloga para consultarle si existía la posibilidad de realizar algún tratamiento que me permitiera gestar. En ese momento quería saber si mis óvulos servían. La doctora me comentó la posibilidad de la inseminación, pero para eso había que averiguar con bancos de semen. Me indicó que me hiciera varios estudios y, después de hacérmelos, volví ansiosa a llevarlos a la médica. Pero no dio todo bien, porque la hormona folículo estimulante (FSH) estaba muy alta, y eso significaba algo parecido a una “menopausia precoz”. Es decir que mi organismo no produce óvulos. La doctora me recomendó volver a hacerme los estudios. Recuerdo que me fui del consultorio muy desanimada, un poco enojada conmigo misma. Esa noche no pude dormir y pensé en por qué no congelé mis óvulos cuando era más joven, por qué no decidí realizar esta búsqueda antes. Varios pensamientos rondaron en mi cabeza. Volví a hacerme los estudios, pero dieron los mismos resultados. La doctora me sugirió entonces realizar un tratamiento de fertilidad. En este camino de búsqueda, empezaron a aparecer nuevas palabras en mi vocabulario, entre ellas la “ovodonación”, pero para hacer eso tenía que consultar en un lugar privado y eso podría resultar muy costoso.

**MINISTERIO DE
SALUD**

**MINISTERIO
DE MUJERES
Y DIVERSIDAD**



**GOBIERNO DE LA
PROVINCIA DE
BUENOS
AIRES**